

traient-ils pas au premier rang de leurs devoirs celui d'imiter leur piété envers leurs dieux ? S'ils estiment, au contraire, que ces hommes illustres se sont égarés sur les divinités les plus vénérées, qu'ils aillent aux églises des Galiléens, pour interpréter Matthieu et Luc, qui vous défendront, si vous les suivez, d'assister à nos sacrifices. »

Les professeurs païens seuls dans les écoles ; les Galiléens (c'est-à-dire les chrétiens) confinés dans leurs églises, avec défense d'exercer les charges publiques et d'enseigner les belles-lettres, voilà la liberté telle que la comprenait Julien. C'est à ce régime que voudrait nous ramener la franc-maçonnerie. On peut le juger par une récente circulaire du Grand Orient de Turin. La laïcisation est le prétexte. La guerre à Jésus-Christ est le but. Voici quelques passages de cette triste circulaire :

« L'instruction et l'éducation dans les écoles doivent être le souci quotidien des FF. . MM. . »

Ils doivent veiller à ce que, sauf les cas exceptionnels, on ne donne pas de titres aux personnes catholiques ou qu'on prévoit devoir conserver des attaches catholiques. Il faut que les écoles municipales, asiles, collèges, lycées et écoles techniques, selon les circonstances, soient indifférents ou contraires au catholicisme, et qu'on y enseigne les doctrines et les mœurs naturalistes et libres, étrangères à toute préoccupation religieuse.

Pour mieux agir sur l'instruction, nous disposons de moyens légaux et de moyens électifs.

Le moyen légal consiste à provoquer une agitation pour enlever aux municipalités leurs écoles et faire qu'elles dépendent directement de l'Etat.

Le moyen électif consiste à insinuer dans l'esprit des maîtres que l'Etat les rétribuera plus largement, et aussi à rendre impopulaires les maîtres et les maîtresses qui conservent de l'affection pour les vieilles idées religieuses, afin de les obliger à quitter leurs fonctions, où ils sont funestes pour le progrès humain.

Pour propager dans le peuple ces idées salutaires, il faudra l'aide des journaux, des associations, des sociétés ouvrières de secours mutuels, des sociétés coopératives, des conférences, des cercles et des correspondants maçonniques partout où il y a des loges.

Ainsi on hâtera le jour où le naturalisme chantera l'hymne de la rédemption sur les ruines de la religion et de la révélation,